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Dimanche 09 octobre 2022 

Homélie pour la fête de Saint Denis, Patron du diocèse 

Référence des lectures : Jérémie 1, 1.4-10 ; 1ère lettre de St Paul aux Thessaloniciens 1, 1-

5.8b-10 ; Luc 10, 1-12. 

 

 

« Que votre foi soit active, 

que votre charité se donne de la peine, 

que votre espérance tienne bon ! » 

 

 

Chaque année, le deuxième dimanche d’octobre, nous aimons nous retrouver pour honorer 

Saint Denis et ses compagnons qui, au 3ème siècle, sont venus annoncer l’Évangile à ceux et 

celles qui nous ont précédés sur ce territoire. 

 

Chaque année, nous demandons au Seigneur la lumière et la force de son Esprit, l’Esprit 

Saint, afin qu’à la suite de Saint Denis et de tant d’autres, nous annoncions l’Évangile par nos 

paroles et nos actes. 

 

Annoncer l’Évangile, non pas en étant séparés les uns des autres mais en étant reliés les uns 

aux autres comme Saint Denis, 1er évêque de Paris, était relié à ses compagnons parmi 

lesquels la tradition a retenu le prêtre Eleuthère et le diacre Rustique.  

 

Aujourd’hui encore, les baptisés sont reliés les uns aux autres, non en raison des sentiments 

d’amitié ou de sympathie qu’ils pourraient éprouver, mais en raison de leur foi au Christ 

sauveur et parce que Dieu lui-même les appelle à faire Église (Cf. Concile Vatican II, Lumen 

gentium § 9).  

 

Dans notre diocèse, le diocèse de Saint-Denis, dans l’extraordinaire et toujours étonnante 

diversité des cultures, des âges et des charismes qui sont les nôtres, nous sommes l’Église du 

Christ, elle-même reliée aux autres diocèses répandus à travers le monde qui, tous, sont unis 

au successeur de l’apôtre Pierre, le pape François ! 

 

L’Église est missionnaire ! Elle l’est par les propositions qu’elle peut déployer auprès des 

hommes et des femmes de ce temps, jeunes et moins jeunes, enfants et adultes. Elle l’est 

aussi par chacun de ses membres qui, imperceptiblement mais non moins réellement, 

inscrivent jour après jour par leurs paroles et leurs actes, la bonne nouvelle de l’Évangile au 
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cœur de leur famille, de leur entreprise, de leur quartier, de leur école, collège, lycée, 

facultés…. Permettez-moi d’illustrer ce propos par une anecdote personnelle. Quand je 

prends le métro, il n’est pas rare que je voie des personnes y lire l’évangile. Je ne peux alors 

m’empêcher de penser que cette Parole imprégnera leur journée et lui donnera tout son 

sens ! 

 

Annoncer l’Évangile, c’est la mission de l’Église, mission qui se donne à voir dans les 

initiatives et propositions de notre diocèse, de nos paroisses, mouvements et services 

diocésains mais aussi, je le redis, dans la vie de chaque baptisé ! Pour nous dynamiser, nous 

encourager, nous soutenir sur les chemins de la mission, des baptisés de notre diocèse 

reçoivent aujourd’hui une mission spécifique. Qu’il s’agisse des membres des équipes 

pastorales, des prêtres, des diacres, des chefs d’établissement de l’enseignement 

catholique, des responsables des services diocésains, tous sont au service de notre Église 

diocésaine pour qu’elle ne cesse d’avancer sur les chemins de la communion et de la 

mission. Pour suivre ces chemins, je vous propose quelques pistes que nous aurons à cœur 

de déployer tout au long de cette année. 

 

• Ayons le désir que chacun, dans l’Église, ait sa place, toute sa place, mais rien que sa 

place ! Il nous faut toujours apprendre à marcher ensemble, à nous mettre à l’écoute 

les uns des autres, et ensemble à l’écoute de l’Esprit Saint. Pour le dire autrement, il 

faut inscrire la synodalité au cœur de notre Église diocésaine. A la demande du pape 

François, nous avons débuté une réflexion à ce sujet l’année dernière et nous allons, 

bien sûr, poursuivre ce chemin en ayant à cœur de mettre en œuvre, dès à présent, 

la synodalité dans nos paroisses, mouvements et services d’Eglise ! 

 

• Les multiples crises que nous vivons, crise sociale, crise climatique, crise énergétique, 

crise géopolitique nous invitent, plus que jamais, à écouter le cri de la terre et le cri 

des pauvres (Cf. encyclique « Laudato si’ » § 49) et à y répondre par des gestes et 

actions appropriés. Bien des initiatives sont déjà prises en ce sens mais, au regard de 

l’urgence, il nous faut encore les développer. 

 

• La grave question de l’euthanasie et du suicide assisté qui sont pour nous croyants, 

de mauvaises réponses aux questions de la souffrance et du sens de la vie, ne peut 

que nous encourager à être présents auprès de nos frères malades et souffrants, en 

renforçant nos équipes d’aumôneries dans les hôpitaux ou Ehpad, ou encore le 

Service évangélique des malades. 

 

• Nos communautés paroissiales, mouvements, unités pastorales témoignent souvent 

d’une belle créativité au service de la communion et de la mission. Je pense, par 

exemple, aux communautés de quartier. Afin de mieux connaître ces initiatives et 
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qu’elles inspirent les uns et les autres, nous allons relancer un journal diocésain qui 

s’en fera l’écho ! 

 

• Dans le cadre de la démarche « Kérygma », proposée à tous les diocèses de France, 

une petite équipe va se déplacer dans nos paroisses pour entendre les dynamismes 

mais aussi les difficultés rencontrées dans la catéchèse proposée aux enfants et 

adolescents, afin de donner un nouvel élan à l’activité catéchétique. 

 

• Toute une équipe est également en place pour préparer les Journées Mondiales de la 

Jeunesse qui se dérouleront en juillet prochain, à Lisbonne au Portugal. Les lycéens 

auront également la joie de se retrouver au « Frat » de Lourdes et ceux qui se 

préparent à la confirmation, à Taizé pour un temps de retraite. 

 

Il y a là, et à travers d’autres initiatives que je ne peux citer ici, des « espaces » où chacun 

pourra rencontrer le Christ car, souvenez-vous de l’évangile de ce jour, quand le Christ 

envoie ses disciples en mission c’est toujours en avant de lui, pour préparer les villes et 

localités où lui-même doit se rendre ! La mission, n’est-ce pas préparer des « espaces » où le 

Christ lui-même se rendra afin que chacun puisse l’y rencontrer ? 

 

Frères et sœurs, permettez-moi de conclure en reprenant les mots même de l’apôtre Paul. 

Tout au long de cette année que notre foi soit active, que notre charité se donne de la peine 

et que notre espérance tienne bon afin de servir le Dieu vivant et véritable ! Amen ! 

 

 

+ Pascal Delannoy 

Evêque de Saint-Denis en France 

 

 

 

 

 

 

 

 


